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春节将至，聚会用餐又现高峰。记者暗访申城多条美食街———

从泔脚桶里看“舌尖上的浪费”

! ! ! !本报讯（记者 陈杰）今天上午，
!"#!年上海市食品安全工作会议暨
市食品安全委员会第四次全体（扩大）
会议召开。
会议明确，本市 !"$%年食品安全

工作，以“两大治理”!"违禁超限#假冒

伪劣$专项整治%重点行业综合治理&

和“三大建设”!监管制度建设#基层体

系建设#基础能力建设&为重点，着重
在食品安全信用体系建设中落实“黑
名单”制度，加大对食品生产经营严重
失信企业和责任人的曝光力度；用足
一切法律资源，严惩重处违禁超限、假

冒伪劣违法犯罪行为，并一律按法律
上限处罚，对涉及犯罪的一律移交司
法部门处理；着力落实食品安全监管
重心下沉，健全基层监管网络，落实基
层食品安全工作责任，深入排查食品
安全风险隐患。同时，本市将进一步加
大对有奖举报的宣传和落实力度，继
续将食品追溯体系建设列入市政府实
事项目，继续以“智慧城市”建设为契
机推进食品安全监管和信息服务平台
项目的建设，积极推进国内首家地方
食品安全风险监测评估中心的建立。
会议还对春节期间食品安全保障

工作作了部署安排。春节期间，本市各
监管部门将落实监管力量，加强对宾馆
酒店、商场超市、农村自办酒席等重点
场所以及酒类、肉类、水产品、乳制品、
食用油等重点品种的监督检查，严防销
售过期变质、假冒伪劣及“三无”等问题
食品；加强节日应急值守，第一时间处
置市民有关食品安全的投诉举报，努力
让市民吃得放心、安全，坚决守住不发
生重大食品安全事故的底线。
会上，沈晓明副市长与市食安委

各成员单位、各区县政府签订了《!&$%
年度食品安全工作责任书》。

! ! ! !本报讯 !&$%年上海市劳动模范
春节茶话会昨天下午在世博中心举
行。市领导韩正、杨雄、殷一璀、吴志明
与各行各业的 %&& 多名全国劳动模
范、上海市劳动模范、先进工作者代表
和全国“五一”劳动奖章获得者代表共
聚一堂，共迎新春佳节。
世博中心金厅欢声笑语、春意融

融，市领导来到劳模和先进人物中间，
与徐小平、杨兆顺、贺荣明、吴敏霞、叶
其懂、刘京海等劳模亲切握手，互致新

春祝福。
市委副书记、市人大常委会主任

殷一璀在致辞时代表市委、市人大、
市政府、市政协，向各位劳模和先进
工作者代表致以亲切慰问和新春祝
福，向辛勤奋战在全市各条战线上的
广大职工致以崇高敬意和美好祝愿。
她希望各级党委、政府和工会组织要
推动形成关心劳模、尊重劳模、学习
劳模、争当劳模的社会风尚，鼓励广
大职工勤奋劳动、诚实劳动、创新劳

动，在上海创新转型中发扬主人翁精
神、发挥主力军作用。社会各方都要
关心关爱劳动模范，落实各项劳模政
策与待遇，扎扎实实为劳模办实事、
办好事，使劳模精神成为引领时代进
步的强大精神动力。

市领导杨晓渡、屠光绍、杨振武、
李希、丁薛祥、徐麟、沙海林、尹弘等出
席茶话会。
市人大常委会副主任、市总工会

主席钟燕群主持茶话会。

! ! ! !本报讯 癸巳新春来临之际，市
委、市人大、市政府、市政协领导昨天
上午前往华东医院，分别看望正在住
院治疗的老同志和各界知名人士，祝
他们新春快乐，健康长寿。
昨天一早，市委书记韩正走进华

东医院 '楼的一间间病房，亲切看望

住院治疗的老同志，仔细询问老人们
的日常生活起居和治疗护理情况，与
他们拉家常，倾听他们的心愿，衷心祝
愿老同志们身体健康、阖家幸福。韩正
还与医护人员一一握手道谢，感谢大
家长期以来为治疗护理住院老同志和
各界知名人士付出辛勤劳动，祝大家

新春快乐，工作顺利。
市领导杨雄、殷一璀、吴志明、杨

晓渡、屠光绍、杨振武、李希、丁薛祥、
徐麟、艾宝俊、沙海林、尹弘等昨天上
午也分别看望了正在住院治疗的老同
志和各界知名人士，祝大家早日康复、
新春愉快。

市食品安全工作会议要求加强节日应急值守

第一时间处置食品安全投诉举报

欢声笑语中共迎新春佳节
韩正杨雄等与300多劳模先进欢聚一堂

祝老同志新春快乐健康长寿
韩正杨雄等分别前往医院看望
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! ! ! !福建茄子、云南无筋豆、
山东辣椒、内蒙西芹……早上
(时，满载蔬菜瓜果的车辆陆
续开进上海江桥批发市场，各
地供货商无暇顾及舟车劳顿，
忙着卸货、过磅，等待检测。到
了交易区，一箱箱检验合格、
包装完好的蔬菜码放整齐，等
待采购商选购。

这两天，江桥批发市场迎
来交易高峰，全国 !&多个省
市的蔬菜源源不断入沪。“稳
菜价先要保供应，明天可能是
冰冻天气，我们一定要提前做
好准备。”江桥批发市场负责
人王永芳说。

让市民“跟着
纬度吃菜”
上海市场 )&*的蔬菜来自

江桥，其中外省市来的客菜超
过 +(*，上海地产郊菜不到
!*。“去年江桥批发市场日均
销售 )&&&吨蔬菜，来自上海郊
县的蔬菜不到 #&&吨。最近 #&

天，沪郊菜销售量日均都不足
,&吨。客观地说，沪郊菜远不
能满足上海市民的需求。”王永
芳说，节前最重要的事就是组
织好各地货源。风调雨顺时，沪
郊菜唱主角，一旦天气恶劣，外
地菜便紧急赶来支援。

比如，上海市民冬天吃的
是南方菜。目前江桥市场 )&*

是海南、广东、福建、云南的
菜，!&*来自山东，!&*来自江
苏、河北、内蒙等地。“各地货源充足，
让上海市民‘跟着纬度吃菜’。王永芳
介绍，市民对蚕豆的需求量很大，有
一年连续 #(天，蚕豆日销都超千吨。
现在上海人能连续 -个月吃新鲜蚕
豆：福建蚕豆 !月初落市，%月下旬
浙江慈溪种的接上来，卖到 -月中
旬；然后江苏蚕豆再接力，)月中下
旬又可以吃到本地蚕豆。

王永芳介绍，春节期间，一是对
市民喜爱的品种，比如冬笋、竹笋、菌
菇类，保障货源；二是进足耐储存的
蔬菜，以防冰冻等灾害天气；三是服
务好留守客商。“去年大年夜到初二，
每天还有 %&&&吨蔬菜进市场。其实

正月头两天生意差，很多菜卖
不动，但还是要备足货源，确
保万无一失。”

“菜园子”对接
“菜篮子”

为保障货源，江桥市场在
全国建了 (- 个蔬菜供应基
地。山西寿阳的卷心菜、山东
苍山的黄瓜、福建永安的冬
笋、浙江丽水的蚕豆、平湖的
蘑菇、德清的竹笋、安徽宣州
的香菇、湖北长阳的西红柿、
江西铅山的芋艿等产地，已先
后与江桥市场对接。
一旦碰到郊菜受灾或上市

淡季，江桥市场信息平台能迅
速指挥各地蔬菜入沪。“东北的
优质番茄 --个小时可运到。”

信息平台还总结各季度畅
销排行榜，及时提供给各蔬菜
基地，指导农民有针对性地播
种。王永芳介绍，去年江桥市场
所属的国盛集团设立了 !&&&

万元专项基金，在基地建设、保
障蔬菜供应等方面加大投入。
如今，信息平台的触角伸得更
远、更灵敏。山东苍山基地的种
植情况，在江桥市场的信息调
度中心就能实时看到。

“两江”联动，
资源共享
临近春节，蔬菜批发市场

的价格较稳定。“昨天，市场所
有蔬菜均价每 -&&克 #.!+元，

并不贵。”不过，王永芳坦言，即便是批
发市场，价格差异也很大。比如，江桥
市场还有个“兄弟”———江杨批发市
场，二者同属国盛旗下蔬菜集团，但各
自定价体系不同。王永芳说，信息平台
正探索建立统一定价标准。今后“两
江”要联动。
曹安批发市场本月 !(日将启动

拆除，数千商贩面临分流，给“两江”
市场带来机遇。曹安市场以“批零同
售”闻名，江杨批发市场其实也有借
鉴，但影响力要小得多。“我们主动对
接，把客商分层分类别引导到江桥、
江杨，错位竞争，江杨市场未来可能
有个大增长。” 本报记者 叶薇

! ! ! !位于闵行区浦江镇

的召稼楼古镇源起于元

朝初期% 是上海著名的旅

游景点% 为了增加市民们

获取文化知识的途径%日

前%"颂德书苑$ 正式落户

于召稼楼古镇礼耕堂内%

从此以后市民们在寻觅古

镇气息的同时又能在具有

清代建筑特色的书苑内阅

读品书'

白墙黑瓦的"礼耕堂$

位于革新村八组%!"道墙

门一道叠着一道% 错落有

致的墙门屏蔽了大街上的

喧闹声% 给喜欢阅读的市

民提供了安静的场所(

本报记者 陈意俊 摄影报道
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! ! ! !有统计数据显示，国人每年在餐
桌上浪费的粮食价值高达 !&&&亿元，
被倒掉的食物相当于 !亿多人一年的
口粮，真是不算不知道，一算吓一跳。
那么，经媒体广泛报道后，“舌尖上的
浪费”在年终岁末的申城餐饮市场状
况如何呢？近日，记者暗访了黄河路美
食街、乍浦路美食街和浦东碧云社区
的一些餐馆，查看丢弃剩饭剩菜的泔
脚桶，从细节处窥见端倪。

炒鸡蛋几乎整盘被倒
昨天下午 !时许，午市后的黄河

路美食街渐渐恢复了平静。各家餐馆
里面却忙得热火朝天，主要是洗碗和
倒泔脚。走进餐馆后面窄小的弄堂，许
多餐馆把后厨都“扩张”到了弄堂里。
由于是美食街，餐馆一家接着一家，放
菜的货架、倒菜的泔脚桶杂乱无章地
摆放在后厨门对着的弄堂里，连成一
片，地上积着一层厚厚的黑色油垢，滑
腻腻的，行人不当心就要摔倒。
在一家饭店的后门，放着个七八

十厘米高的泔脚桶。记者刚要走近，一
个服务员推门出来，手里提着个大盘

子，盘子里几乎是完整的一盘炒鸡蛋，
被匆匆倒进泔脚桶。随后，记者走到泔
脚桶前，看到泔脚桶已经装了半桶，除
了炒鸡蛋，还有炒豆芽、散碎的排骨、
鱼头。而其他餐馆后的泔脚桶里有大
量倒掉的米饭、面条。

盘里留了大半条鱼
入夜，黄河路美食街依然热闹非

常。昨夜 !#时 '-分，记者走过临街的
每一家餐馆，透过玻璃窗看到了许多
服务员清理餐桌的场景：在凤阳路口
的一家饭店，两对青年男女刚刚离去，
桌子上点的一盘香干马兰头动也没
动，被倒掉；隔壁的一家餐馆，桌子上
还有大半条清蒸鲈鱼和一盘吃了几口
的鸡毛菜，也被倒掉……

!!点，一群年轻人结束聚餐，前
呼后拥走出一家饭店准备离去。一个
小伙子问另一个开车的年轻人：“兄
弟，没吃掉的东西要带走吗？”那人一
边打开商务车的后盖，一边回答：“黄
酒带走，小菜就算了吧。”
在乍浦路美食街，许多餐馆后的泔

脚桶或垃圾桶里，主要“内容”是剩饭、
吃剩的面条和蔬菜。浦东碧云社区的一
家以做贵州菜为特色的餐馆人士告诉
记者，前几年许多企业办年会时，浪费

情况很严重，“基本上点菜都是点了再
说，结束就走人”，今年的情况好很多，
“基本桌面上能吃掉 +&!，倒掉不多”。

倡议“半份菜”
自中央要求厉行节约、反对浪费

以来，多地的餐饮协会提出了“半份
菜”的倡议，并得到了许多餐饮企业的
积极响应。

记者采访沪上多家餐饮企业发
现，有些企业早已有“半个例份”的做
法，有些企业自认为菜量不多，半份几
乎没人点，所以不设“半份菜”。肇嘉浜
路上的一家知名餐馆负责人告诉记
者，数年前就有“半个例份”的点法，虽
然消费者点得不多，但还是充分肯定。
“吃不了，兜着走”。沪上大多数餐

馆都提供打包服务，可免费提供打包盒

的并不多，打包盒价格多在 -毛钱至 #

元钱之间。民俗学者认为，在我国传统
文化中，有种不好的观念。吃完饭打包，
是小气、抠门的代名词，而且吃完剩下
许多饭菜，还被错误地套上“年年有余”
的所谓“口彩”。其实，在国外，吃不完的
饭菜打包是非常正常的，消费者认为这
是自己的权益和高素质的表现。
所以，他认为，应该提倡有条件的

菜肴可以有“半份菜”，餐馆可以提供
限量的免费打包盒或每个打包盒象征
性地收取 # 毛钱来引导消费者不浪
费。而且，谁知盘中餐，粒粒皆辛苦，现
在大家常常关注菜肴的浪费，而并未
对米饭、面条等主食的大量浪费引起
重视。 本报记者 陈杰


